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Лето. Приключения. Разведчики
Июль у дружины «Мангазея» 

выдался жарким на события! 
Ребятам не приходилось ску-

чать. Руководители подготовили 
для них насыщенную программу.

В рамках блоков «родиноведение» 
и «туризм» православного граждан-
ско-патриотического курса «Россию 
любить и знать!» для членов дружины 
«Мангазея» диаконом Сергием Смо-

ляковым был организован 
ряд походов выходного дня. 
Юные разведчики посетили 
уникальные места Красно-
ярского края: 8 июля с высо-
ты птичьего полета Дивно-
горской видовки осмотрели 
окрестности города, 14 июля 
добрались до Собакиного 
острова, а 21 июля покорили 
Торгашинский хребет.

Во время выходов на 
природу и сборов в штабах 
отрядов проектная команда 
включает в программу инте-
рактивные занятия и беседы 
по православию. Например, 

Разведчики отряда «Покров» 
вернулись с учебно-тренировочных сборов

В начале августа прошли еже-
годные учебно-тренировочные 
сборы для 43 разведчиков Крас-
ноярского края и Кемеровской 
области, организованные помощ-
ником руководителя отдела по 
делам молодежи Красноярской 
епархии, диаконом Сергием Смо-
ляковым. Отряд «Покров» впер-
вые принимал участие в выезд-
ном многодневном мероприятии, 
которое проходило на берегу реки 
Мана недалеко от поселка Береть. 
Для мальчишек и девчонок XXI века, 
мира гаджетов, сборы стали настоящим 
и непростым приключением! Решиться 
прожить несколько дней без телефонов, 
интернета, родительской заботы – это 
сильно!

Разведчики сами готовили себе еду, 
стирали и убирали, соблюдали общее 
молитвенное правило, знакомились с 
основами православия, учились при-
нимать особенности каждого, находить 
компромиссы, сдерживать себя и ощу-
щать себя членом команды. Каждый 
день их ждали творческие задания и 
туристические испытания. Ребята все 
больше погружались в мир и ценности 
скаутинга. На сборах дети смогли в пол-
ной мере проявить знания и умения, 

полученные во время 
курса «Россию любить 
и знать!».

«Каждый отряд 
жил своим небольшим 
лагерем, за жизнео-
беспечение которого 
отвечал полностью, 
— рассказывает диа-
кон Введенского храма 
города Сосновоборска 
Андрей Никитин, руко-
водитель сосновобор-
ского отряда «Покров». 
— В таких спартан-
ских условиях у ребят 
развивается самостоятельность и 
ответственность, умение планиро-
вать свой сегодняшний и завтрашний 
день, решать конфликты конструк-
тивным путем. Важным моментом 
является, конечно, и единение с при-
родой. Вода, лес, фауна, ночное небо, 
огонь – все это помогает современ-
ному ребенку успокоиться, отстра-
ниться от суеты, почувствовать 
другой ритм. Это благотворно влия-
ет на психоэмоциональное состояние 
ребенка. В тишине и покое, при посто-
янной утренней и вечерней молитве, 
молитве до и после еды, перед всяким 

делом — у скаута есть возможность 
услышать свою душу и обратиться 
к Богу. Результатов и эффектов от 
участия в сборах у ребят много: каж-
дый привез свой «багаж». Но общим 
для всех является воодушевление и 
настрой на дальнейшее развитие в 
отряде как разведчика».

Напоминаем, что многодневные 
спортивно-туристические сборы орга-
низованы при поддержке проекта «Рос-
сию любить и знать!», реализуемого в 
рамках Международного грантового 
конкурса «Православная инициатива 
2018-2019».

во время выхода на реку Есауловка 
близ города Сосновоборска руководи-
тель отряда «Покров» диакон Андрей 
Никитин организовал квест на знаком-
ство с житиями православных святых. 
Ребятам нужно было найти на пути сле-
дования и собрать полностью азбуку 
Морзе, разгадать зашифрованные име-
на святых, изучить их жития и предста-
вить в интерактивной форме фрагмент 
биографии.

Вот в такой увлекательной форме, в 
походах дети изучают и православную 
историю, и места родного края!

Сделать лето разнообразным, 
познавательным и интересным для 
ребятишек Красноярского края стало 
возможным благодаря проекту «Рос-
сию любить и знать!», реализуемому 
в рамках Международного грантового 
конкурса «Православная инициатива 
2018-2019».
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Архиерейская служба 11 августа

Его Высокопреосвященству сослужили: нареченный во 
епископа Енисейского и Лесосибирского архимандрит Игна-
тий (Голинченко); руководитель Административного секре-
тариата Красноярской епархии, настоятель Покровского 
кафедрального собора Красноярска митрофорный протои-
ерей Владимир Дорош; исполняющий обязанности секре-
таря Красноярской епархии, благочинный Левобережного 
округа церквей города Красноярска, наместник краснояр-
ского Успенского мужского монастыря игумен Иннокентий 

(Нилов); председатель Отдела по профилактике и реабили-
тации наркозависимостей Красноярской епархии, настоятель 
сосновоборского Введенского храма иерей Николай Чихи-
чин; штатные священнослужители красноярского Покров-
ского кафедрального собора и сосновоборского Введенского 
храма. За богослужением пел хор Введенского прихода.

По окончании Божественной литургии митропо-
лит Пантелеимон обратился к верующим со словом 
проповеди:

— Во имя Отца, и Сына, и Святого Духа!
Братья и сестры!
Я бы хотел с вами поговорить о сегодняшнем апостоль-

ском чтении – отрывке из Первого послания апостола Павла 
к коринфянам (I, 10-18).

Оно, в первую очередь, было посвящено сумятице, охва-
тившей христианскую общину Коринфа в те далекие време-
на. Но в этом послании, словно в зеркале, отражается и вся 
наша жизнь. У нас ведь тоже бывает немало споров о вере, о 
религии. Мы видим, что рядом с нами живут и неверующие, 
и верующие – но других направлений христианства: католи-
ки или, скажем, баптисты и пятидесятники, множество дру-
гих, даже еще более непонятных для нас.

Мы, православные, верим, прежде всего, в нашего Вос-
кресшего Господа – Иисуса Христа. Мы верим в Животворя-
щий Крест – особый символ, побеждающий диавола, изгоня-
ющий всякую злобу.

Сейчас мы часто сталкиваемся с тем, что многие согражда-
не не признают Господа, возводят хулу и клевету на Святую 
Церковь. А как сердце буквально обливается кровью, когда 
видишь, как несчастные, обманутые люди идут к экстра-
сенсам и колдунам. Говорят при этом, что ищут здоровья, 
ищут спасения – но какого и от чего!? «Ибо слово о кресте 
для погибающих юродство есть, а для нас, спасаемых, — сила 
Божия», — так говорит об этом апостол Павел (1Кор. 1:18).

Кто погибают, ненавидя Бога, считают нас, верующих, 
сумасшедшими, ненормальными. Но мы-то как раз и знаем 
силу Бога. И вера в нее делает сильными и нас – перед коз-
нями ада! Она дает нам способность исцелять от грехов свои 
души. А наш главный символ – крест – очищает наши души и 

наши дома. Там, где есть крест, всегда есть небесная помощь 
и ангельская благодать.

Крест напоминает нам о нашей жизни, о наших пробле-
мах, скорбях и страданиях. Много есть причин у нас плакать 
и рыдать, но есть и огромное благо, которое заставляет всё 
это переносить – вера в Воскресение Господне! Крест – это 
символ жизни, по которой мы должны идти с радостью и без 
осуждений. Тогда будет у нас здоровье и счастье.

А диавол ненавидит крест. И все, кто считают нас сумас-
шедшими и одержимыми, подчинены в своей злобе ему. Но 
как только человек осенит себя крестным знамением, поду-
мает о вечном, обратит себя к Богу – Господь сразу же откро-
ет ему путь ко спасению.

Не будем же с вами бояться ничего! Ни диавола, ни кол-
довства, ни любой иной злобы. Будем гордиться тем, что мы 
– православные христиане, и только наша вера объединяет с 
небесами. Мы видим духовных мертвецов вокруг нас, заблу-
дившихся, клевещущих на Святейшего Патриарха, архиере-
ев, священников, верующих. Вот она – работа диавола. Но 
наша общая молитва сильнее ее: люди будут спасаться.

Быть верующим – это тоже своего рода крест. И помощ-
ник нам в этом – покаяние, очищение от грехов. Никогда 
православные христиане не должны роптать, терять веру в 
милосердие Бога. Все испытания Он дает по нашим силам. 
Поэтому когда нам плохо, мы должны идти в храм, прича-
щаться Святых Христовых Таин. Мы должны бороться с гре-
хом, обретая чистоту и жизнь вечную! Аминь.

При подготовке использованы 
материалы сайта http://kerpc.ru

11 августа, в Неделю 8-ю по Пятидесятнице, день памяти мученика Каллиника (III-IV), 
митрополит Красноярский и Ачинский Пантелеимон возглавил Литургию 

во Введенском храме города Сосновоборска.
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Участники проекта «Россию любить и знать!» 
вышли на уборку родного леса в Сосновоборске

«Любовь к Родине начинается с 
заботы и ответственности за то место, 
где ты живешь, – говорит мама развед-
чика Наталья Владимировна Рыбако-
ва. – Для нас это наш Сосновоборск и 
лес, на территории которого находится 
местная лыжная база и много мест для 
отдыха горожан. Сосновоборцы любят 
нашу лесопарковую зону, но, к сожале-
нию, не всегда после «отдыха на приро-
де» оставляют за собой чистое и убран-
ное место. Поэтому, когда в отряде 
разведчиков «Покров» созрела идея об 
уборке леса, я посчитала важным так-
же подключиться к этой волонтерской 
акции. Хочу, чтобы мои дети видели, 

что и взрослые неравнодушны к этой 
теме. И это нормально и социально зна-
чимо – выходить в лес и приводить его 
в порядок!». 

13 августа отряд «Покров» со сво-
ими родителями, друзьями и родны-
ми дружной командой отправился 
на уборку леса. Три группы охватили 
достаточно большую территорию вдоль 
основных тропинок и мест отдыха горо-
жан. Ребята собрали несколько мешков 
мусора. При подведении итогов руко-
водитель отряда «Покров» еще раз 
акцентировал внимание детей и взрос-
лых на ответственном отношении к тем 
местам, которыми они активно пользу-
ются, к природным ресурсам.  

«Господь создал первого человека 
и повелел ему заботиться о Райском 
саде. Сколько глубины в этой заповеди! 
Не просто брать, но и отдавать, забо-
титься! Понимать, что лес – для раз-
ведчика – это не просто удобное место 
для занятий туризмом. Это особая, 
трудновосстанавливаемая экосистема, 
которая обеспечивает нас кислородом, 
уникальными и бесплатными органи-
ческими продуктами питания, которые 
в Европе уже давным-давно стали на 
вес золота, природными лекарствами 
и многим-многим другим! Хочется, 
чтобы в наших разведчиках было мень-
ше потребительства «здесь и сейчас». 
Надеюсь, что вместе мы придем к пони-
манию, что скаут – это лидер и патриот, 
который берет ответственность за себя 
и за других, в том числе, и за природу, и 
за будущее своей малой Родины».

Сосновоборские скауты дружины «Мангазея» 
провели занятие в Есауловском детском доме

14 августа для 11 воспитанни-
ков детского дома руководитель 
сосновоборского отряда «Покров» 
диакон Андрей Никитин со свои-
ми волонтерами провел комплекс-
ное занятие. Встреча проходила в 
рамках православного гражданско-па-
триотического проекта «Россию любить 
и знать!» (Международный грантовый 
конкурс «Православная инициатива 
2018-2019»). 

В день начала Успенского поста отец 
Андрей поговорил с ребятами о том, 
что такое пост и молитва, зачем постят-
ся православные христиане. Рассказал 

Летняя встреча 
в православном клубе

Вечером 6 августа, после внушительной паузы в 
горячий сезон, состоялась спонтанно организован-
ная, но от этого не менее теплая, встреча в нашем 
православном клубе. 

Все пришедшие на чаепитие смогли вновь увидеть друг 
друга в неформальной обстановке, обменяться новостями и 
поделиться впечатлениями о проведенных летних каникулах.

о таких Таинствах, как Евхаристия и 
Исповедь. Дети услышали ответы на 
вопросы о том, как держать гастроно-
мический и духовный пост в условиях 
детского дома, в чем он может заклю-
чаться, с чего начать. Волонтеры поде-
лились своим опытом в отношении 
соблюдения поста, когда они сами 
были подростками.  Затем воспитанни-
ки Есауловского детского дома смогли 
потренироваться в упражнениях «Пере-
права» и «Транспортировка пострадав-
шего». Дети в туристических заданиях 
проявили ловкость и силу, командность 
и внимательность. 

Очередная встреча разведчиков и 
ребят с Есаулово наполнила день не 
только положительными эмоциями и 
новыми умениями, но и предложила 
задуматься о своем духовном росте.
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Манский сплав

Ежегодный сплав по Мане состоялся! Не было сомнений, что группа 
наберётся быстро, ведь опыт предыдущих лет – самая лучшая моти-
вация оставить суету города на несколько дней, собрать небольшой 
рюкзак и отправиться в путь... навстречу тайге и скалам. 

Красавица Мана стала лучшим местом наблюдения за красотой сибирской 
природы. Она сама была прекрасна и радовала своих гостей спокойным нравом и 
освежающей прохладой. 

И снова была Литургия под открытым небом... Это особенное Богослужение, 
когда каждый христианин чувствует себя единым целым с природой и её Созда-
телем. Литургию совершил настоятель Введенского храма города Сосновоборска 
иерей Николай Чихичин. Почти все верующие – а это несколько десятков человек 
— причастились Святых Христовых Таин.

Еще яркие события сплава – в этот раз на радость детворе плот захватил Джек 
Воробей, а на радость взрослым была построена банька по-чёрному. Погода была 
снисходительна к путешественникам и не впадала в крайности. Было не жарко, 
но и не холодно! Выходные пролетели незаметно и оставили после себя лишь 
добрые и прекрасные воспоминания, а ещё чуть грустное послевкусие о том, что 
всё когда-нибудь кончается.
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По святым местам Красноярска Литургия в селе Барабаново

Сосновоборская паломниче-
ская служба продолжает знако-
мить паломников с православным 
Красноярском. 22 июля небольшой 
и дружной компанией сосновоборские 
верующие отправились изучать святы-
ни правобережья мегаполиса. По доро-
ге вспомнили об истории основания 
острога Красный яр и об утраченных 
храмах города. Также узнали о судьбе 
правого берега, который лишь в 1934 
году присоединился к Красноярску. 
Старинных храмов здесь нет – не сохра-
нились. Зато есть новые. Смотришь на 
храм Рождества, на Никольский храм, 
а рядом с ним невероятной античной 
красоты храм св. Феодора Тирона, и в 

сердце появляется надежда, что, может 
быть, еще вернётся в этот сибирский 
город то множество православных церк-
вей и соборов, что стояли здесь ещё в 
начале прошлого века. 

Перед посещением канатно-кресель-
ной дороги сосновоборские паломни-
ки заехали в Трехсвятительский храм, 
история которого началась в конце 19 
века. Это, вероятно, самая старинная 
церковь правобережья. Ну и бонусом 
нашей программы стал Благовещен-
ский монастырь, куда мы отправились 
после прогулки по смотровой площадке 
заповедника Столбы.

«День прошел не зря», — сказали 
паломники, возвращаясь домой. 

Слава Богу!

17 августа участники православ-
ного гражданско-патриотического 
курса «Россию любить и знать!», а 
также и многие другие прихожане 
Сосновоборского Введенского хра-
ма во главе с настоятелем отцом 
Николаем Чихичиным  посетили 
село Барабаново с паломнической 
поездкой. 

Паломники смогли побывать на 
Литургии в храме св. великомучени-
цы Параскевы, нареченной Пятницей, 
в селе Барабаново, построенном в 19 
веке. Все крещеные ребята из  Есаулов-
ского детского дома исповедовались и 
причастились. А затем о. Алексей Язев 
провел экскурсию и рассказал о св. 
великомученице Параскеве, об исто-
рии и архитектуре храма, о современ-
ном состоянии и реконструкции этого 
уникального места.
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Святые отцы  о смысле жизни

«Самое главное — человек должен 
познать глубочайший смысл жизни, 

который заключается в спасении души. 
Уверовав в Бога и вечную жизнь, 

человек осознает, что земная жизнь 
бренна, и готовится к путешествию в 

мир иной. Мы редко вспоминаем о том, 
что никто из нас не избежит смерти. 

Эта жизнь дана нам не для того, чтобы безмятежно 
наслаждаться ею, а для того, чтобы сдать экзамен 
на пригодность к жизни вечной, поэтому мы всегда 

должны иметь перед собой цель: подготовиться к 
этому испытанию так, чтобы когда Христос призовет 

нас к себе, беспрепятственно вознестись к Нему и 
пребывать с Ним вечно». 

Преподобный Паисий Святогорец

«Цель жизни точно надо определенно 
знать. Но мудрено ли это? И не 

определена ли уже она? Общее 
положение такое, – что как есть 

загробная жизнь, то цель настоящей 
жизни всей, безызъятия, должна быть 

там, а не здесь. Это положение всем 
ведомо и толковать об нем нечего, хоть 

о нем меньше всего помнят на деле. Но поставьте 
вы себе законом для жизни вашей – всеми силами 

преследовать эту цель – сами увидите, какой свет 
разольется оттого на временное ваше на земле 

пребывание и на дела ваши. Первое, что откроется, 
будет убеждение, что,  следовательно, все здесь есть 

только средства для другой жизни. Относительно же 
средств один закон – употреблять их и пользоваться 

ими так, чтоб они вели к цели, а не отклонялись от 
нее и не поперечили ей. Вот вам и решение вашего 

недоумения: не знаю, что сделать со своею жизнию. 
Смотрите на небо и всякий шаг вашей жизни так 

соразмеряйте, чтоб он был ступанием туда». 
Святитель Феофан Затворник

«Истинная цель жизни нашей 
христианской состоит в стяжании 

Духа Святого». 
Преподобный Серафим Саровский 

«Жизнь сердца – это любовь, а его 
смерть – это злоба и вражда. Господь 

для того и держит нас на земле, чтобы 
любовь всецело проникла наше сердце: 

это цель нашего существования». 
Праведный Иоанн Кронштадтский

«Пусть все твои труды, внутренние 
и внешние, будут направлены на 

возделывание души, потому что это 
единственное, что можно спасти от 

безпощадности смерти». 
Святитель Николай Сербский 

«Надо быть искренним: если смерть 
является необходимостью, то эта 

жизнь – самая издевательская 
насмешка, самый отвратительный 

подарок, и что главное – 
ужас, невыносимый ужас... 

Необходимость смерти для науки 
является неустранимой и непобедимой. 

А это значит: наука не в состоянии ни найти, 
ни дать смысл жизни. Перед проблемой смерти 

издыхает и сама наука».

«Единственный настоящий смысл существования 
человека в этой мельнице смерти – личное 

бессмертие каждого человеческого существа. 
Без этого зачем мне прогресс и усовершенствование? 

Зачем мне добро и зло, истина и любовь, 
зачем мне небо и земля? Зачем мне Бог и мир?»

«Друг, если бы ты хоть однажды строго спросил 
себя, в чем смысл твоей жизни, которая неуклонно 
и безостановочно мчится ко гробу, прогрессирует к 

смерти, то ты только в воскресшем Господе Иисусе 
смог бы найти правильный ответ на свой вопрос».

«Для нас, христиан, христоосвещенных 
и христопросвещенных, все в этом мире имеет смысл 
и ценность постольку, поскольку является средством 

и путем к достижению вечного...». 
Преподобный Иустин (Попович) 

Профессор Алексей Ильич Осипов

Проблема смысла жизни — это про-
блема искомого идеала или истины.

Её пониманием определяется цель, 
направление и характер всей деятель-
ности человека. Однако само решение 
вопроса, если говорить по существу, 
обусловлено экзистенциально-лич-
ностной установкой человека: его сво-
бодой, его духовным и нравственным 
состоянием.

На исторической арене три основ-
ные силы претендуют на решение этого 
вопроса: религия, философия и наука. 
Кратко их ответы можно было бы выра-
зить следующим образом.

Религия, под которой подразумеваем 
такую законченную систему верований, 
где идеи Бога и вечной жизни являются 
центральными, – видит смысл жизни в 
единении с Богом. Философия, в конеч-
ном счёте – в рациональном постиже-
нии истины. Наука – в максимальном 
познании мира. Естественно, что каж-
дый из этих ответов требует широкой 
интерпретации.

В чём особенность 
православного понимания 
этого вопроса?

Оно видит смысл жизни в вечной 
жизни в Боге, именуемой иначе спасе-
нием. Это означает, во-первых, убежде-
ние в том, что Бог есть, и что Он явля-
ется не только источником бытия, но 
и самим бытием, в Котором лишь воз-
можно благо бытия всего существующе-
го, возможно полноценное постижение 
Истины и познание тварного мира в его 
существе. Во-вторых, — это предполага-
ет понимание, что настоящая (земная) 
жизнь является не самодовлеющей 
ценностью, но необходимым условием, 
преходящей формой бытия личности 

для достижения ею совершенной жиз-
ни в Боге. Христианскому сознанию 
поэтому противоестественен атеистиче-
ский призыв: «Верь, человек, тебя ожи-
дает вечная смерть!» – поскольку в нём 
не остаётся для смысла самого главного 
– жизни, в которой лишь и может быть 
и осуществляется смысл.

Существо христианской веры можно 
выразить двумя словами: «ХРИСТОС 
ВОСКРЕС!», – так как в них заключена 
вся бесконечная и одновременно впол-
не конкретная перспектива жизни. Её 
смысл – в уподоблении Христу и едине-
нии с Ним, иначе – обожении, теосисе. 
Что это значит? Если ответить кратко, 
это есть совершенство в кенотической 
(греч. – самоумаление, жертвенное 
смирение) любви, составляющей само 
существо Бога, ибо «Бог есть любовь, 
и пребывающий в любви пребывает в 
Боге и Бог в нем» (1Ин. 4;16).

Апостол Павел несколько подробнее 
пишет об этом состоянии в своём посла-
нии к Галатам, когда перечисляет пло-
ды действия Бога в человеке. Он харак-
теризует его как любовь, радость, мир, 
долготерпение, милосердие, кротость, 
воздержание (Гал. 5:22-23). В другом 
послании он описывает это состояние 
следующими словами: «Не видел того 
глаз, и не слышало ухо, и не приходило 
то на сердце человеку, что приготовил 
Бог любящим Его» (1Кор. 2;9).

Апостол, пишет о том, что человек, 
духовно очистившийся, исцелённый от 
страстей, т. е. духовно здравый, пребы-
вает в глубокой радости, любви и мире 
души – говоря на современном языке 
– в счастье, но не мимолётном, слу-
чайном, вызванном действием нервов 
и психики, а ставшим свойством души 
«нового» человека, и потому неотъем-
лемым, вечным. Следует, однако, заме-
тить, что не это состояние само по себе 
является целью и смыслом жизни чело-
века по христианскому учению. Оно 
есть лишь одно из следствий достиже-
ния цели – спасения, обожения, едине-
ния с Богом, в котором личность чело-
века достигает полноты своего раскры-
тия, богоподобия.

Но совершенство в любви это не 
только нравственное и эмоциональное 
благо человека. Любовь в не мень-
шей степени является и совер-

шенным «инструментом» позна-
ния Истины и тварного мира. Не 
случайно те, которых Церковь в силу их 
особой духовной чистоты именует пре-
подобными, называли духовную жизнь 
истинной философией, искусством из 
искусств, наукой из наук. Они потому её 
так именовали, что правильная аскеза, 
восстанавливая единство души с Богом, 
открывает человеку и ведение Истины, 
и созерцание Её нетленной Красоты, и 
познание существа всех творений. Опыт 
Церкви свидетельствует, что духовное 
совершенство человека, к которому 
призывает Евангелие – не фантазия 
разгоряченных мечтателей, но реаль-
ность, факт, бесконечное, практически, 
число раз проверенный в истории жиз-
ни мира, и доныне предлагаемый ищу-
щему человеку в качестве единственно 
разумной цели бытия.

Естественно, такой смысл жизни 
неприемлем миром языческим, суще-
ство которого первый Богослов Церк-
ви выразил в следующих словах: «…
всё, что в мире: похоть плоти (жажда 
наслаждений: чувственных, эстетиче-
ских, интеллектуальных), похоть очей 
(жажда богатства) и гордость житей-
ская (искание власти, славы), не есть 
от Отца, но от мира сего» (1Ин.2;16). 
Психологической базой мира являет-
ся «синдром страуса» – отказ видеть 
единственно бесспорную и неминуемую 
реальность этой жизни – смерть. Поэ-
тому все силы человека и бросает он 
на приобретение указанных «благ». И 
хотя вполне очевидно, как безжалостно 
отнимаются все они от простого при-
косновения смерти, тем не менее для 
мира идеал, выходящий за пределы 
интересов этой жизни, ИДЕАЛ, распя-
тый в этой жизни, есть, по выражению 
апостола Павла, соблазн и безумие 
(1Кор. 1:23).

Христианский смысл жизни, 
заключающийся в приобретении 
личностью ещё здесь, на земле, бого-
подобных духовных ценностей и 
вере в реальное воскресение тела 
для бесконечной жизни в Боге, 
становится, таким образом, в непри-
миримое противоречие с идеалом т. н. 
атеистического гуманизма…

https://azbyka.ru

Православное понимание смысла жизни
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Мир вам! 

Хочу начать с самых коротких ответов. Через сутки после 
заданного мною вопроса – «А В ЧЕМ СМЫСЛ ЖИЗНИ?» 
— наконец-то, появилась обратная связь:

 
«Стать человеком...» 

Стать – означает, что пока я еще не человек... Несложно 
найти определение того, кем я не являюсь. «Высшая особь 
живого развития на Земле» – это по словарю. С христианской 
точки зрения – «Образ и подобие Божие».  И в том и в дру-
гом случае достаточно ответственно. Но только для чего мне 
стремиться стать и соответствовать столь высокому статусу? 

«В любви...» 

– еще более короткий ответ. С одной стороны, самый про-
стой и верный – так как можно поставить двоеточие, а далее 
перечислять так много важного и дорогого в своей жизни. 
С другой стороны, перечисляя долго и внимательно, обяза-

тельно запнешься и забудешь причину, по которой ты начал 
этот трогательный монолог. И всё-таки, почему так важно 
любить? 

Еще одно компетентное мнение от будущего врача, а ныне 
студента медицинского университета: 

«Смысл жизни – это поиск этого смысла. 
Когда ты знаешь, в чем заключается 
твое существование, значение этого 
становится совсем несущественным. 

Точно как мечта, которая исполнилась. 
Взгляды, мнения, интересы, увлечения, 
абсолютно все меняется у человека в 

процессе его взросления. 
Глупо выбирать только одну цель своей 
жизни, когда перед тобой бесконечное 

количество вариантов». 

Такой жадный до жизни студент. Этот период своей жизни 
проходили многие из нас. Что мы искали через эту до краёв 
наполненную жизнь? 

Были ответы неожиданные, вроде: 

«Мне не важно...», 
«Я не люблю задумываться об этом...», 

«Какая разница, в чем смысл...» 

И это тоже позиция, и есть у человека причина избегать 
даже думать об этом. Скажу больше, таких людей много. От 
чего они бегут? Почему? 

«Смысл жизни в том, чтобы просто 
жить. В радости и с благодарностью за 

каждый день» 

От этих слов становится теплее. Они трогают сердце и 
наполняют душу светом. Так часто отвечают люди верующие, 
те, что с Богом. И задавать лишних вопросов не хочется. Но 
мы все еще в поиске и поэтому… Почему люди хотят радости?  

Мне очень понравился ответ молодого педагога, в котором 
перемешались мнения всех остальных. Хотелось даже закон-
чить свои размышления на этой точке:

«Понятие Смысл человеческой жизни 
можно отнести к категории философии.  

Об этом можно рассуждать долго и 
много и не найти общего знаменателя. 

В течение жизни понимание смысла 
жизни, безусловно, меняется, и это 

зависит от многих факторов, таких 
как мировоззрение, жизненный опыт, 
возраст. Скорее всего, смыслом жизни 

является познание самой жизни и 
совершенствования ее через любовь и 

служение другим людям. 
Любовь объединяет, защищает и создает 

условия для развития гармоничной 
личности, которая дарит заботу 
и радость окружающим, помогая 

совершенствовать этот мир. Поэтому 
только через любовь к людям мы 

приближаемся к Богу и учимся понимать 
свое предназначение и замысел Творца». 

Но потом,я вдруг начала придираться к словам, внутрен-
не спорить с некоторыми утверждениями и на правах авто-
ра этого «почти репортажа» оставила финал свободным. 
Временно. 

Обращаясь к великим умам человечества, мы находим 
также интересные и непохожие друг на друга рассуждения. 
Древнегреческий ученый Сократ считал, что смысл жизни 
не в исследовании мира вокруг себя, что находится «в небе-
сах и под землёю», а в познании добродетели, в совершен-
ствовании души. Эпикур призывал получать удовольствие от 

жизни через избегание бед и страданий, физической боли, 
участия в политической жизни страны и т.д. По его мнению, 
идеальная жизнь – это «укромный уголок», откуда чело-
век отдаленно созерцает мир. А вот Шопенгауэр, немецкий 
философ 19 века, утверждал, что человек - это проявление 
некой  бессознательной мировой воли, которая превращает 
жизнь в вечное страдание. И весь смысл человеческой жизни 
сводится к постоянной борьбе со смертью.  

В завершении хотелось бы задать главный вопрос: а поче-
му люди ищут смысл жизни? Мой почти уже семнадцати-
летний сын ответил очень просто: «Чтобы не сойти с ума». 
Человеку важно понимать, а для чего он пришел в этот мир. 
Иначе он потеряет мир в собственном сердце. И радость, и 
любовь, и совершенствование, и, как ни странно, слёзы и 
грусть – всё это необходимо, чтобы найти покой, обрести 
душевное равновесие. Мой личный поиск смысла жизни 
закончился тогда, когда я прочитала слова св.Серафима 
Саровского: «ИСТИННАЯ ЖЕ ЦЕЛЬ ЖИЗНИ НАШЕЙ 
ХРИСТИАНСКОЙ СОСТОИТ В СТЯЖАНИИ ДУХА 
СВЯТОГО». Это и есть то предложение, о котором я писала 
в самом начале. Для человека православного смысл этих слов 
понятен. В Евангелии от Иоанна Господь наш Иисус говорит: 
«Утешитель же, Дух Святый, Которого пошлет Отец во имя 
Мое, научит вас всему и напомнит вам все, что Я говорил 
вам. Мир оставляю вам, мир Мой даю вам, не так, как мир 
дает, Я даю вам. Да не смущается сердце ваше и да не устра-
шается». В Евангелии от Матфея Он продолжает: «Научите-
ся от Мене, яко кроток есмь и смирен сердцем, и обрящете 
покой душам вашим». Цель жизни -  обрести такое состояние 
мира в сердце, чтобы ни скорби, ни болезни, ни клевета, ни 
поношения не смогли нарушить его. Преподобный Серафим 
призывал, прежде всего, сохранять «мир душевный» через 
молитву и памятование Господа. И любой человек вне зави-
симости от его религиозных убеждений стремится к миру, 
но по незнанию, по духовной слепоте выбирает не те дороги. 
Человек же, знающий Бога, знает, как этот мир приобретать. 

ДЛЯ ЧЕГО МНЕ СТРЕМИТЬСЯ СТАТЬ 
ЧЕЛОВЕКОМ? 

ПОЧЕМУ ТАК ВАЖНО ЛЮБИТЬ? 

ЗАЧЕМ ОЩУЩАТЬ ПОЛНОТУ ЖИЗНИ 
И РАДОСТЬ? 

Именно из этих простых вещей состоит смысл 
жизни, через них человек стяжает Дух Святой. И на 
каждом Богослужении священник напоминает нам 
об этом: Мир вам! 

Анастасия  Алексейцева 
С благодарностью 

за обратную связь: 
Роману Маслову, 
Розе Можайской, 

Лидии Усенко, 
Даниилу Савкину, 

Ольге Стенькиной, 
Елене Томиловой, 

Ивану Алексейцеву, 
Нине Малеванной

Задача не из легких… поразмышлять над смыслом жизни. На эту тему рассуждали самые светлые головы 
этого мира, и надо заметить, не одинаково, порою даже находясь на разных полюсах убеждений. Но 
абсолютно точно, этот вопрос никогда не терял своей актуальности, и, скорее всего, не было на нашей 
земле Homo sapiens, который бы не задумывался над тем, а в чем суть и смысл жизни. У меня есть ответ 
на этот вопрос. Он умещается ровно в одно предложение. Но об этом чуть позже. 

АКТУАЛЬНО АКТУАЛЬНО
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О смысле жизни 
В одном из российских фильмов 

недавнего прошлого брат спрашивает 
у брата: «В чем сила, брат?» Старший 
брат уверен, что сила в деньгах, и тот 
сильней, у кого их больше. Но млад-
ший думает, что сила в правде: У кого 
правда – тот и сильнее. В рамках этой 
статьи мы бы хотели предложить чита-
телю немного поразмышлять над схо-
жим, но несколько иным вопросом – в 
чем смысл жизни человека? 

Вопрос о смысле жизни актуален 
для каждого, и каждый пытается отве-
тить на него. В этом ответе человек 
закладывает фундамент для всей жиз-
ни, поступков и действий. А как итог 
– определение в вечности зависит от 
того, как ты ответил на вопрос «В чем 
смысл твоей жизни?». Философы и 
ученые, поэты и писатели, музыкан-
ты и артисты своим творчеством дава-
ли человечеству различные понятия о 
смысле жизни. Некоторые мудрецы, 
так и не найдя смысл своей жизни, 
приходили в отчаяние и даже прекра-
щали собственную жизнь. К примеру, 
«Рубаи» Омара Хайама: 

«В этом замкнутом круге –  
крути не крути – 
Не удастся конца 

и начала найти. 
Наша роль в этом мире –  

прийти и уйти. 
Кто нам скажет о цели, 

о смысле пути?» 

«Во-первых, 
жизнь мне дали, 

не спросясь.
Потом – невязка 

в чувствах началась.
Теперь же гонят вон…

Уйду! Согласен!
Но замысел неясен: 

где же связь?» 

Действительно, о цели, о смысле 
пути человеку может сказать только 
Бог. Для того и пришел в мир Спаси-
тель, чтоб дать нам правильные поня-
тия и истину, а через них спасение. 
Ведь если ставить целью и смыслом 
жизни что-то временное, материаль-
ное, мирское – то неизбежно наступит 
разочарование, так как все это пар, 
краткий миг, блеск молнии. 

 Вот что пишет о смысле жизни 
Святитель Феофан Затворник: 

«Цель жизни точно надо определен-
но знать. Но мудрено ли это? И не опре-
делена ли уже она? Общее положение 
такое, — что как есть загробная жизнь, 
то цель настоящей жизни всей, без изъ-
ятия, должна быть там, а не здесь. Это 
положение всем ведомо и толковать об 
нем нечего, хоть о нем меньше всего 
помнят на деле. Но поставьте вы себе 
законом для жизни вашей – всеми сила-
ми преследовать эту цель – сами увиди-
те, какой свет разольется оттого на вре-
менное ваше на земле пребывание и на 
дела ваши. Первое, что откроется, будет 
убеждение, что, следовательно, все 
здесь есть только средства для другой 
жизни. Относительно же средств один 
закон — употреблять их и пользовать-
ся ими так, чтоб они вели к цели, а не 
отклонялись от нее и не поперечили ей. 
Вот вам и решение вашего недоумения: 
не знаю, что сделать со своею жизнию. 
Смотрите на небо и всякий шаг вашей 
жизни так соразмеряйте, чтоб он был 
ступанием туда.» 

Почему в современном мире так 
много людей психически и эмоцио-
нально расстроенных? Почему в бла-
гополучной и сытой Европе так много 
суицидов и уклонений в различные, 
противные Богу извращения? Видимо 
потому, что человеку подменили поня-
тия о действительном его предназначе-
нии, о главной цели – вечной жизни с 
Богом. Оттого, что материальные блага 
стали главным, а удовлетворение своих 
страстей – оправданы лживой совре-
менной моралью. 

Святитель Игнатий (Брянчанинов) 
писал: «Земная жизнь – ни на час не 
прерывающееся путешествие. Идем, 
идем: внезапно отворяются врата веч-
ности, и мы теряемся в её невообра-
зимом пространстве. Как прекрасно 
говорит святой Давид: «Пришелец я на 
земле: не скрой от меня заповедей Тво-
их!» Точно: закон Христов – нить, по 
которой мы выбираемся из мрачного 
лабиринта земной жизни в блаженную 
вечность». 

 Блаженная вечность! – но как уви-
деть ее свет здесь, в мрачном лабирин-
те, полном скорбей и зол, как сделать 
так, чтоб вся эта временная жизнь ста-
ла лестницей в небо? У нас есть ответ 
– любить Бога и ближних, постоян-
но помнить о том, что ты христианин, 
читать Евангелие, святых отцов, ходить 
и любить Церковь, причащаться, каять-

ся, быть со Христом и день и ночь! 
Только так можно пройти этот путь и 
не заблудиться во мраке. 

«Не двенадцать ли часов во дне? кто 
ходит днем, тот не спотыкается, потому 
что видит свет мира сего; а кто ходит 
ночью, спотыкается, потому что нет 
света с ним» — сказал Господь (Еванге-
лие от Иоанна 11:9-10). Мы – христиане 
и мы призваны ходить в свете истины. 

Когда преподобного Паисия Свя-
тогорца спросили, в чем конкретно 
заключается смысл этой жизни, он 
ответил так: 

— В чем? В том, чтобы подготовить 
себя для нашего Отечества, для неба, 
для рая. Суть в том, чтобы человек уло-
вил этот глубочайший смысл жизни, 
иже есть спасение души. 

Как хорошо и просто сказано, не 
правда ли? А «Где просто, там анге-
лов со сто, а где мудрено, там ни одно-
го» — говорил преподобный Амвросий 
Оптинский. Так что, уважаемый чита-
тель, не будем все усложнять и мудр-
ствовать лукаво, примем просто, как 
дети, сей глубочайший смысл. «Ищите 
же прежде Царства Божия и правды 
Его...» (Евангелие от Матфея 6:33). 

 Так что, выходит, прав был млад-
ший брат – сила в правде, только он 
не понял одного, что и правда бывает у 
всех своя, а истина только у Бога и толь-
ко в Боге. 

Виктор Малеванный

Продолжение разговора о Предтече 

В прошлом августовском номере журнала 
«Встреча» мы с вами, уважаемые читатели, 
немного поговорили о том, почему Господь сказал 
об Иоанне Крестителе, что он больший из всех, 
рожденных женами. Теперь же давайте попробуем 
понять  продолжение слов Спасителя о том, почему 
«меньший в Царстве Небесном больше его». Для 
этого нам нужно авторитетное слово святых отцов и 
понимание, что если мы хотим разобраться в словах 
Священного Писания, то нельзя просто вырвать 

Евангелие от Матфея (11:11) 
какое-либо изречение из текста и разобрать его. 
Нужно знать предысторию интересующих слов и 
то, что последовало после. Читать и знать Евангелие 
– это обязанность каждого, кто считает себя 
христианином.  
Напомню, что разбираемое нами слово Господь 
произнес народу после разговора с учениками 
Иоанна Крестителя, которых Предтеча послал ко 
Христу сказать: Ты ли Тот, Который должен придти, 
или ожидать нам другого? 

Святитель Иоанн Златоуст пишет: 
« Но чтобы опять и великие похвалы 
не породили неприличного мнения об 
Иоанне в иудеях, которые предпочита-
ли его Христу, смотри, как Господь пре-
дотвращает и это зло. 

Как то, что служило к утверждению 
учеников Иоанна, причиняло вред 
народу, который почитал его легко-
мысленным, так и от того, что служи-
ло к исправлению народа, больший бы 
произошел вред, если бы слова Христо-
вы подали повод иудеям предпочитать 
Ему Иоанна. Потому Христос и это, не 
обинуясь, исправляет, говоря: Но мень-
ший в Царстве Небесном больше его, 
т.е., меньший по возрасту и по мнению 
других. Действительно, о Нем говори-
ли, что Он ест и пьет (Мф.11:19); также: 
Не плотников ли Он сын (Мф.13:55)? и 
везде уничижали Его. 

Итак, Христос был больший по срав-
нению с Иоанном, скажешь ты? Нет, 
когда Иоанн говорит: сильнее меня 
(Мф.3:11),- не сравнительно говорит 
это; также и Павел, когда вспоми-
ная о Моисее пишет: Ибо Он досто-
ин тем большей славы пред Моисеем 
(Евр.3:3),- не сравнительно пишет; и 
Сам Спаситель, говоря: И вот, здесь 
больше Соломона (Мф.12:42),- не срав-
нивает Себя с ним. 

А если и допустить, что Он сравни-
вает Себя с Иоанном, то делает это для 
пользы слушателей, по причине их 
немощи. Люди и прежде весьма ува-

жали Иоанна, а теперь его еще более 
прославили темница и дерзновение 
пред царем, и со стороны многих сло-
ва Христа легко могли быть приняты за 
сравнение…. 

Некоторые говорят, что Христос 
сказал это об апостолах, а другие – об 
ангелах; но это несправедливо. Люди, 
удалившиеся от истины, обыкновенно 
во многом заблуждаются. В самом деле, 
к чему говорить здесь об ангелах или 
об апостолах? Притом, если Он сказал 
это об апостолах, то что препятствова-
ло Ему назвать их по имени? Но говоря 
о Себе, Он справедливо скрывает лицо 
Свое, как по причине господствовав-
шего о Нем мнения, так и для того, 
чтобы не подумали, что слишком пре-
возносит Себя. Спаситель и во многих 
случаях так поступает. Что же значат 
слова: в Царстве Небесном? – т.е., во 
всем духовном и небесном. Сказав: «Из 
рожденных женами не восставал боль-
ший Иоанна Крестителя», - Спаситель 
отличил Себя от Иоанна, и таким обра-
зом показал, что Его не должно сравни-
вать с Иоанном». 

Читая Святителя Иоанна Златоуста, 
всегда удивляюсь, как точно он находит 
слова, чтоб объяснить смысл, скрытый 
от удалившегося от истины и погрязше-
го в суете ума. Конечно, немного слож-
но его понять мирскому мудрованию, 
но если постараться, то можно. Пора-
жаюсь глубине и силе и точности слов 
Спасителя, а  также мудрости евангели-

«... но меньший в Царстве 
Небесном больше его»  

Иоанн Креститель (Хосе Леонардо)
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стов, донесших до нас Его слова.  
Таким образом, Господь очень дели-

катно расставляет все на свои места, 
при этом не возвеличивая и не унижая 
никого, сравнивает несравнимое, объ-
ясняет необъяснимое. Под меньшим в 
Царстве Небесном подразумевая Себя, 
но как бы прикровенно.  

А вот как Преподобный Антоний 
Великий отвечает на вопрос – «Поче-
му Христос, свидетельствуя, что Иоанн 
больше всех, тут же говорит: «Меньший 
же в Царстве Небесном больше него»? 

«Ответ. И это вне двойного смысла 
со способностью различения. Загадка 
являет нам три смысла. Во-первых, что 
Господь – это меньший его по плоти. И 
после шести месяцев зачатия того, Он 
вселился в Приснодеву, окружив себя 
Ее телом. Нераздельно по совокупно-
сти, и свободно от смешения… Так что 
видим, что Христос меньший (млад-
ший) человек, чем Иоанн. 

Во-вторых, это прилагаемый к Иоан-
ну ангельский сан. Мы думаем, что 
последний чином и естеством, худший 
в Царствии Небесном больше всяко-
го Ангела по природе и по рождению. 

Иоанна казнил жалкий Ирод. А один 
самый меньший Ангел может во мгно-
вение ока поразить и погубить тьмы 
Ангелов. 

В-третьих, Меньший в Царствии 
Небесном больше Иоанна Предтечи, то 
есть больше него Иоанн Богослов сын 
грома». 

Неожиданный вывод делает Препо-
добный Антоний Великий в-третьих, не 
правда ли? Далее по тексту он разъяс-
няет, почему он так думает.  Не стану 
перепечатывать здесь это объяснение, 
предоставив читателю возможность 
самому открыть «Вопросы св. Сильве-
стра и ответы прп. Антония. Вопрос 
199» и разобраться. 

Таким образом, уважаемый чита-
тель, мы еще раз прикоснулись к одной 
из тайн Священного Писания. Не 
устаю поражаться, как много глубин-
ных смыслов таится даже в небольшом 
отрывке. Давайте же неустанно читать 
и разбирать Слово Божие и помнить, 
что Евангелие – это та книга, по кото-
рой нас будет судить Бог.

Виктор Малеванный

Справка
11 сентября (29 августа по старому стилю) Русская православная 

церковь вспоминает усекновение главы Иоанна Предтечи, последне-
го в ряду ветхозаветных пророков и первого святого Нового Завета.

Святой Иоанн Креститель (Предтеча), «посланец» Христа, пред-
сказавший его приход, образует связующее звено между Ветхим и 
Новым Заветами; он последний в ряду ветхозаветных пророков и 
первый святой Нового Завета, в котором рассказывается его история.

Иоанн был сыном священника Иерусалимского храма Захарии и 
родственницы Девы Марии Елисаветы.

Проповедь Иоанна Предтечи была непродолжительна. Пригото-
вив людей к принятию Спасителя, он закончил свою жизнь мучени-
ческою смертью. Вскоре после крещения Господня, Иоанн был поса-
жен в темницу галилейским царем Иродом Антипой — сыном Ирода 
Великого, отдавшем приказ об избиении вифлиемских младенцев.

В темнице св. Иоанн Предтеча провел около года. В день своего 
рождения Ирод устроил богатый пир, на котором перед гостями 
плясала Саломия, дочь Иродиады. Она так угодила этим Ироду, что 
он поклялся перед гостями дать ей все, чего бы она ни попросила. 
Саломия пошла к матери за советом. Иродиада научила дочь про-
сить голову святого Иоанна Крестителя. Ирод опечалился: он боялся 
гнева Божиего за убийство пророка, но ему не хотелось при гостях 
изменять своему слову, и он послал воина в темницу отсечь голову 
Иоанну. Воин, выполнив приказание царя, принес на блюде голову 
Иоанна Крестителя и отдал Саломии, а та отнесла ее своей матери 
Иродиаде. 

В память усекновения  главы святого Иоанна Крестителя Церко-
вью установлен праздник и строгий пост как выражение скорби хри-
стиан о насильственной смерти великого Пророка.

Иоанн Предтеча. 
Последняя четверть XIV в

КРЕСТ ХРИСТОВ 
«Ибо слово о кресте для погибающих юродство есть, 

а для нас, спасаемых, – сила Божия»
1 послание к Коринфянам апостола Павла 1:18 

Так получилось, что после той 
страшной Пятницы, когда Господь наш 
и Бог наш Иисус Христос претерпел 
распятие, Крест, послуживший оружи-
ем казни, был утерян. Около трех сто-
летий не было даже известно место, где 
он находится, но были предположения, 
что все три креста (Спасителя и двух 
разбойников) были зарыты вблизи 
места, где произошла казнь. Историк IV 
века Евсевий свидетельствует, что вра-
ги христиан – язычники – принимали 
меры, чтобы скрыть и даже осквернить 
святые для христиан места. Эти безум-
цы пытались полностью изменить вид 
местности Голгофы и святого Гроба, 
дабы истребить память о Том, Который 
пришел спасти погибающих во грехах. 
Они создавали свои языческие капища 
на святых местах, но Бог поругаем не 
бывает! 

Обретению Честного и Животворя-
щего Креста предшествовала история 
равноапостольного Константина Вели-
кого. Вот как об этих событиях пишет 
российский православный богослов 
Скабалланович М.Н.:  

«Благоговейно хранимое в памяти 
верующих и прочно отмеченное языч-
никами, хотя и оскверненное ими, 
святое место смерти Господней остава-
лось в неприкосновенности до времени 
царя Константина Великого. Этот хри-
столюбивый император, еще будучи 
внешне язычником, а по деятельно-
сти являясь христианским государем, 
имел основания особенно чтить Крест 
Христов. Это знамя Христовой победы 
по Божественному устроению трижды 
послужило для Константина Велико-
го знамением его победы над врага-
ми. В 312 г. Константин воевал против 
жестокого Максентия, воцарившегося 
в Риме, преследовавшего и убивавшего 
христиан, проводившего нечестивую 
жизнь. По словам тогдашнего историка 
(Евсевия), Максентий, готовясь к борь-
бе с Константином, прибегал к разным 

волшебствам и суеверным обрядам; 
Константин же, не совсем полагаясь на 
силу своего войска, чувствовал необ-
ходимость в сверхъестественной помо-
щи над врагом, а потому размышлял о 
том, какому Богу он должен молиться 
об этой помощи. В эту тяжелую мину-
ту вспомнил Константин о том, что его 
отец Констанций, оказывавший покро-
вительство христианам, пользовался 
благосостоянием, тогда как гонители 
христиан имели бедственную кончи-
ну, – и потому решился обратиться с 
молитвой к Богу Констанция, едино-
му, верховному Существу. И вот, когда 
он отдался усердной молитве, то около 
полудня увидел на небе лучезарный 
крест, сиявший сильнее солнечного 
света, с надписью на нем: «сим победи-
ши». Это чудесное знамение видели и 
воины, среди которых был полководец 
Артемий, впоследствии замученный 
(при Юлиане Отступнике) за Христа. 
Пораженный необычайным небесным 
видением, Константин впал в глубокий 
сон, и во сне явился ему сам Спаситель, 
опять показал ему то же знамение кре-
ста, повелел ему употреблять изображе-
ние креста, как знамя в войсках, и обе-
щал ему победу не только над Максен-
тием, но и над всеми врагами. Проснув-
шись, Константин повелел сделать из 
драгоценных камней Крест Господень 
по подобию виденного им знамения, а 
также начертать изображение креста на 
знаменах, на оружии, шлемах и щитах 
воинов. С тех пор войска Константина 
совершали походы, имея своим знаме-
нием крест, соединенный с первыми 
буквами имени Спасителя. В битве на 
Мельвийском мосту (через Тибр) Кон-
стантин одержал блестящую победу над 
Максентием (28 окт. 312 г.). Сам Мак-
сентий утонул с множеством своих вои-
нов в реке, а Константин победоносно 
вошел в Рим. После этого он воздвиг в 
Риме статую себе, державшую в правой 
руке крест, а в надписи на статуе победа 

над Максентием приписывалась «спа-
сительному знамению» креста. Также 
в войне с византийцами и скифами 
еще дважды Константин видел на небе 
чудесное знамение креста, которое воз-
вестило ему победу над врагами.» 

Таким образом, приуготовленный 
Самим Спасителем Великий Констан-
тин решил не только отыскать Крест 
Господень, но и воздвигнуть над ним 
храм. Исполнительницей благочести-
вого намерения императора стала его 
мать, блаженная царица Елена, кото-
рая по настоянию Константина приня-
ла христианство.  

В преддверии праздника Воздвижение Честного и Животворящего Креста Господня, 

который православные христиане отмечают 27 сентября (по новому стилю), хотелось 

бы  вспомнить историю обретения Креста Христова.  

Святая Елена
(Чима да Конельяно, 1495 год).



20 21
ИСТОРИЯ ПРАЗДНИКА АКТУАЛЬНО

«В 326 г. Елена отправилась в свя-
тую землю с целью отыскать и посе-
тить места, освященные главнейшими 
событиями жизни Спасителя. Прибыв в 
Иерусалим, исполненная благочестиво-
го желания найти пещеру гроба Господ-
ня и честное древо Креста, она ревност-
но принялась искать их. Патриархом в 
Иерусалиме был в то время Макарий, 
встретивший царицу с подобающими 
почестями и оказывавший ей помощь в 
ее святом деле. 

По преданию, в деле обретения Чест-
ного Креста Господня оказал помощь 
один еврей, по имени Иуда. К евреям, 
жившим в Иерусалиме, царица Елена 
обратилась с просьбой указать ей место, 
где скрыт Крест Господень. Они отка-
зались сделать это, ссылаясь на свое 
незнание, и только после угроз цари-
цы мучениями и смертью указали на 
некоего старца Иуду как могущего ука-
зать царице это место. Но и Иуда дол-
го не соглашался исполнить требова-
ние царицы и только после истязаний 
привел ее к тому месту, где был насы-
пан большой холм из земли, мусора и 
камней и где некогда римский царь 
Адриан построил капище в честь язы-
ческой богини Венеры. Когда разруши-
ли идольский храм, разбросали мусор и 
раскопали землю, были обретены место 
Гроба Господня и Воскресения, а также 
Лобное место — место распятия Христа. 
Чудесное благоухание указало рывшим 
землю и присутствовавшим эти места. 
Вблизи Лобного места нашли три кре-
ста, гвозди и ту дощечку с надписью на 
трех языках, которая была прибита над 
головой распятого Спасителя. 

Однако теперь она лежала 
отдельно от крестов, и поэтому не 
было возможности узнать, на кото-
ром из трех крестов был распят 
Спаситель. Велика была радость 
царицы Елены и патриарха, когда 
они увидели священнейшие для 
христианина места и предметы. Но 
для полноты этой радости не доста-
вало знания, какому из трех крестов 
воздать благоговейное поклонение, 
как Кресту нашего Спасителя. Тогда 
патриарх Макарий предложил про-
извести испытание: была принесе-
на на место обретения крестов одна 
находившаяся при смерти женщи-
на; присутствовавшие, с Макарием 
во главе, вознесли молитвы, чтобы 
Крест Христов был указан через 
исцеление этой женщины, — и 
после этого сначала два креста без 
успеха были приложены к боля-
щей, а при прикосновении третьего 

совершилось исцеление больной. 
В полноте благоговейной радости 

и духовного умиления царица и все 
бывшие с ней воздали поклонение и 
целование Кресту. А так как, вслед-
ствие множества народа, не все могли 
поклониться честному древу Креста 
Господня и даже не все могли видеть 
его, то патриарх Макарий, став на 
высоком месте, поднимал — воздвизал 
св. Крест, показывая его народу. Народ 
поклонялся Кресту, восклицая: «Госпо-
ди, помилуй!» Отсюда и получил свое 
начало и название праздник Воздви-
жения Честного и Животворящего Кре-
ста Господня. Это событие обретения 
Честного Креста Господня и чудеса, 
сопровождавшие его, произвели вели-
кое впечатление не только на христиан, 
но и на иудеев. Иуда, так неохотно ука-
завший нахождение святых мест, вме-
сте со многими евреями уверовал во 
Христа и крестился, получив в святом 
крещении имя Кириака. Впоследствии 
он был патриархом Иерусалимским и 
претерпел мученическую кончину при 
императоре Юлиане Отступнике. Сам 
Константин впоследствии в послании 
к Иерусалимскому патриарху Макарию 
писал об обретении Честного Креста 
Господня: «Нет слов для достойного 
описания этого чуда. Знамение святей-
ших страстей, скрывавшееся так долго 
под землей и остававшееся в неизвест-
ности в течение целых веков, наконец 
воссияло». Святая царица Елена, при 
могущественном содействии своего 
сына царя Константина, начала стро-
ить в Иерусалиме и по всей Палестине 
храмы на местах, освященных собы-

тиями из жизни Спасителя. И прежде 
всего, по воле царицы и царя  на месте 
Гроба Господня и обретения св. Креста 
было положено основание и начало к 
постройки церкви Воскресения Госпо-
да нашего Иисуса Христа, освящение 
которой было совершено 13 сентября 
335 г. Потом благочестивая царица 
приказала соорудить храм в Гефсима-
нии на месте, где находился гроб Пре-
святой Богородицы, во имя Ее успения 
и, кроме того, восемнадцать церквей в 
разных местах святой земли. 

Что касается судьбы самого обре-
тенного св. Еленой честного древа Кре-
ста Господня, то она, к сожалению, не 
может быть указана точно и вполне 
определенно. Это древо Креста Господ-
ня представляло для христиан столь 
великую святыню, что христиане, уже 
при самом обретении его в большом 
количестве наполнявшие Иерусалим, 
не только горели желанием поклонить-
ся ему, но, если возможно и удастся, 
получить от него частичку. Действи-
тельно, св. Кирилл Иерусалимский (IV 
в.) свидетельствует, что уже в его время 
маленькие части Животворящего Кре-
ста были распространены по всей зем-
ле. И св. Иоанн Златоуст (IV в.) свиде-
тельствует, что «многие, как мужи, так 
и жены, получив малую частицу этого 
древа и обложив ее золотом, вешают 
себе на шею». 

Но не все древо крестное было унесе-
но таким образом из Иерусалима. Часть 
обретенного древа Креста и гвозди от 
него царица Елена послала своему сыну 
Константину, а остальное было заклю-
чено в серебряный ковчег и вручено 
предстоятелю Иерусалимской Церкви 
с приказанием хранить для грядущих 
поколений». 

Так, уважаемый читатель, мы немно-
го прикоснулись к истории обретения 
Креста Христова, какой урок мы можем 
извлечь? У каждого из нас свой жиз-
ненный крест, но как часто мы забыва-
ем, что мы христиане и нам заповедано 
взять свой крест и следовать за Хри-
стом. Мы погребаем свои спаситель-
ные кресты под ворохом мирских дел 
и развлечений, а то и возводим на них 
идольские капища. Как много лет нам 
нужно потом, чтобы опомниться и оты-
скать свои кресты, но даст ли Бог нам 
время на то? А посему, давайте всегда 
помнить, что без креста не увидишь и 
Христа, и, крепко и твердо воздвиг-
нув свой крест, следовать за нашим 
Спасителем!

Виктор Малеванный

Учитель, в сердце которого 
ребенку не тесно

Дорогие читатели! Вы держите в руках этот журнал, а на дворе, за окном, уже вовсю 

берет свои права красавица осень. Тихо барабанит по крышам дождь, шуршит 

падающая листва. Красота!… Но у очень и очень многих людей, когда спрашиваешь их 

об осени, вырывается: «Ненавижу!». Странно, не правда ли? Но в этом есть свой смысл. 

Для всех школьников, их родителей, студентов заканчивается блаженное время каникул, 

и вместе с осенью приходит начало учебного времени. Почему же случилось так, что 

наша российская школа не просто не любима, но превратилась, по крайней мере,  

в глазах учащихся, в какого-то мучителя и тирана? Какими должны быть образование и 

учитель, чтобы краски осени не померкли на фоне предстоящей учебной страды?  

Об этом мы хотим сегодня поговорить, а помогут нам в этом три священника, которые 

поделятся своими воспоминаниями о школе и учителях. Для кого-то из них не только 

родители, но и педагоги стали тем важным духовным звеном, которое формировало их 

личность, помогало найти истинный Путь и смысл жизни.

С воспоминаний о школе начинается 
моя книга «На приходе и в семье».

Я – коренной москвич, родился в 
1951 году и вырос в совершенно нере-
лигиозной семье. Мама и бабушка при-
шли в Церковь позже меня. В 1967 году 
я окончил одну из лучших математиче-
ских школ Москвы, сейчас называется 
«Лицей  «Вторая школа». Конечно, вос-
поминания о школе остались обрывоч-
ные, а из них далеко не все стоят того, 
чтобы их публиковать. Мне кажется, 
главным делом и даже подвигом «Вто-
рой школы» было то, что она воспи-
тывала в учениках чувство собствен-
ного достоинства. Как воспитывала? 
В полноте не могу описать. Вот только 
несколько штрихов.

Как-то раз на уроке химии я невзна-
чай порвал линолеум на столе и был 
справедливо отправлен учительницей к 
директору. Ожидался разнос и тяжелые 
вопросы, зачем я это сделал (а я это 
сделал низачем), но вместо выговора 
директор Владимир Федорович Овчин-
ников просто сказал мне, чтобы я почи-
нил испорченный стол. Это было так 
потрясающе, что помнится до сих пор.

То ли в 9-м, то ли в 10-м классе был 
недолгий период, когда во «Второй 
школе» старостам было разрешено 
самим вписывать замечания в днев-
ники своих товарищей. Когда наш ста-
роста Дима Соболев стал делать такие 
записи, «пострадавшие» возмутились, 
и многие их поддержали.

Протоиерей Константин Островский, настоятель Успенского храма 
города Красногорска Московской области

Школа воспитывала 
чувство собственного достоинства
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По этому поводу Наталья Васильев-
на Тугова, наш классный руководи-
тель, устроила собрание. Был довольно 
горячий и откровенный спор; помню, 
что я выступал на стороне «постра-
давших»; Наталья Васильевна, есте-
ственно, защищала позицию админи-
страции (впрочем, сейчас я не уверен, 
что она была с ней действительно 
согласна). Чем дело кончилось, я пло-
хо помню; наверное, старосты больше 
дневников не касались. Но важно не 
это, а то, что Наталья Васильевна нас 
уважала, поощряла искренность, дава-
ла нам высказаться, хотела, чтобы мы 
имели свою точку зрения и умели ее 
отстаивать.

В десятом (тогда выпускном) классе 
мы с приятелями часто прогуливали 
уроки, и дошло до того, что Наталья 
Васильевна пригласила в школу мою 
маму. Если бы мама узнала о моих 
прогулах, она бы очень огорчилась, а я 
маму жалел (ну и себя тоже) и поэтому 
попросил Наталью Васильевну не рас-
сказывать маме о прогулах. Она обеща-
ла. И сдержала обещание!

Должны ли учителя выполнять такие 
просьбы учеников? Разумеется, нет. Но 
Наталье Васильевне важно было, как я 
сейчас понимаю, уйти от безжизненно-
го противостояния «училка – школяр» 
и доказать, что она не училка, а учи-
тель. Этим она и школяра (меня) как 
бы призывала возвыситься от школяр-
ства к ученичеству. Странное обещание 
классного руководителя стало уроком 
великодушия.

Впрочем, к чести Натальи Васильев-
ны должен добавить, что тот ее посту-
пок не был из ряда вон выходящим. 
Мы все знали, что она великодушна, 
и просьба моя казалась вполне есте-
ственной. Было даже забавно (ведь не 
только мама, но и я избежал неприят-
ности), а вот сейчас я пишу эти заметки 
и мысленно низко кланяюсь Наталье 
Васильевне.

Ребята во «Второй школе» были 
из самых разных социальных слоев. 
В нашем классе учились и сын чле-
на-корреспондента Академии педа-
гогических наук Вадик Петровский, и 
сын председателя Федерации футбола 
СССР Саша Ряшенцев, и сын доцента 
мехмата Коля Зверев. Но были дети, 
в том числе и я, выросшие в простых 
семьях. Однако социальные различия 
нисколько не мешали нам дружить, 
мы их осознавали, но не придавали им 
значения. Ни «рафинированная интел-
лигенция» (запомнившееся выражение 
Натальи Васильевны) не задирала нос, 

ни «пролетарии» не завидовали. Имен-
но во время учебы во «Второй школе» 
со мной произошло очень важное для 
меня лично событие. В школе, где я 
учился до 8-го класса, меня несколько 
лет обижали хулиганы, не избивали, 
но часто унижали. А я, хотя был физи-
чески крепким и по натуре отнюдь не 
робким, привык перед ними сникать. 
Во «Второй школе» систематического 
хулиганства, насколько я помню, не 
было, но окрестные подростки иногда к 
нам приставали. Привычка малодуше-
ствовать была у меня наготове.

Но однажды, помню, сижу я на уро-
ке и смотрю в окно, а там к какому-то 
второкласснику пристают два хулига-
на. Он одного толкнул, другого толкнул 
да и пошел себе. И вдруг меня осенила 
мысль: «Лучше пусть ударят в лицо, 
чем плюнут». В душе произошел пере-
ворот. «Лучше пусть ударят в лицо, чем 
плюнут» – я принял как девиз. Конеч-
но, формула не очень точная и не впол-
не христианская, но какая-то правда 
в ней есть, ведь, хотя гордость – грех, 
малодушие – тоже грех.

Что такое чувство собственного 
достоинства? По-христиански, это чув-
ство своей причастности Богу. Я – сын 
Божий по благодати, и это накладывает 
на меня высокие требования.

Насколько я мог заметить, среди 
моих школьных товарищей не было 
православных христиан. Среди учите-
лей, как я потом узнал, были, но нам 
они об этом тогда не говорили. Но чув-
ство собственного достоинства, чувство 
того, что есть нечто высшее, чем сию-
минутные интересы, что есть какая-то 
правда, которой мы причастны и кото-
рой не до́лжно изменять, это чувство 
«Вторая школа» в нас воспитывала.

После школы я сразу поступил в 1-й 
Московский медицинский институт. 
Сначала собирался в физкультурный, 
потому что в то время довольно успеш-
но (на юношеском уровне) занимался 
греко-римской (тогда «классической») 
борьбой. Но физкультурный мне и род-
ственникам показался каким-то несо-
лидным, так что решил поступать в 
близкий по профилю медицинский.

Полгода проучился, сдал 1-ю сессию 
и заскучал. Заскучал по математике, по 
родному классу, по ребятам. Совершен-
но не воспринимал медицинские науки 
как науки, хотя учился неплохо. Уже 
прошли паразитологию, эмбриологию, 
часть анатомии, другие важные пред-
меты, а я все думал: когда же начнется 
наука? Однажды на лекции по гистоло-
гии уже во 2-м семестре мы с приятеля-

ми так шумно болтали, что преподава-
тель после занятий нас задержал и стал 
отчитывать, что, мол, столько хороших 
молодых людей не смогли поступить в 
медицинский институт, а вы тут время 
убиваете. И я с ним искренне в душе 
согласился: решил уйти из вожделен-
ного для столь многих Первого меда и 
возвратиться к математике.

Неразумно, конечно. И поступать в 
медицинский нужно было ради того, 
чтобы стать врачом, а не вместо физ-
культурного. И уходить из такого 
хорошего института не стоило. Мама 
и бабушка были потрясены. Решили, 
однако, спросить совета у Леонида 
Михайловича Волова, который препо-
давал во «Второй школе» математику.

Леонида Михайловича в нашем 
классе очень уважали, любили, трепе-
тали перед ним. Учил он интересно, 
основательно; был остроумен, добро-
душен и строг одновременно. Я в 10-м 
классе много уроков прогуливал, но 
когда пару раз прогулял уроки Леони-
да Михайловича, он мне что-то такое 
(конкретно не помню) и как-то так ска-
зал (кстати, не грозил), что я больше не 
пропустил ни одного его урока.

Еще был с Леонидом Михайловичем 
такой замечательный случай. Один из 
ребят нашего класса получил за кон-
трольную пятерку, но потом сам нашел 
в своем решении одной из задач ошиб-
ку и сказал о ней Леониду Михайлови-
чу. Тот исправил пятерку на четверку. 
И, я думаю, правильно. Мальчик ради 
правды пожертвовал удовольствием 
от получения отличной оценки. Хоро-
шо ли было бы отвергать его жертву, 
оставив незаслуженную пятерку? Вот 
мы с мамой и бабушкой и решили, что 
я поеду к Леониду Михайловичу Воло-
ву и спрошу его, стоит ли мне уходить 
из медицинского института и посту-
пать на мехмат. Приехал я в родную 
школу и задал Леониду Михайловичу 
свой вопрос. Он сказал, что творческим 
математиком я вряд ли смогу стать, но 
преподавать смогу. Решение было при-
нято. В деканате лечебного факультета 
мне даже документы отдавать не хоте-
ли, настаивали, чтобы мама приехала. 
Мне ведь было тогда только 16 лет.

Но и сейчас, уже далеко не мальчи-
ком, я считаю, что, по большому сче-
ту, поступил тогда правильно. Это был 
поиск своего жизненного пути. В конце 
концов, я не стал ни медиком, ни мате-
матиком, ни учителем, но был искрен-
ний поиск, и он привел меня именно к 
моей дороге. А ради этого стоит риско-
вать и даже многое терять.

Мне в моем личностном становле-
нии, как и многим другим, чрезвычай-
но помогла моя учительница по литера-
туре – любимая Елена Константиновна 
Иванова. Важным оказалось все – как 
она преподавала литературу, как объяс-
няла, как поступала, как разговаривала 
с детьми. Я храню ей благодарность, 
очень ее люблю и все время за нее 
молюсь.

Она успевала проходить школьную 
программу так, что у нее оставались 
дополнительные часы к концу учеб-
ного года. И на них она рассказывала 
нам о поэтах Серебряного века. Рассказ 
этот был совершенно не шаблонный, не 
советский. С учениками говорил чело-
век, который этих поэтов любит, хоро-
шо знает. Причем иногда она рискова-
ла – скажем, говорить о литературных 
достижениях Николая Гумилёва, рас-
стрелянного «антисоветчика», – в 1984 
году требовало смелости.

Помню, как в классе шестом она 
дала нам задание – написать сочинение 
на тему «Что такое счастье». Сначала 
мы вроде бы ринулись шутить и писать 
про какие-то сладости, но она сумела 
нас настроить так, что половину урока 
мы сидели и думали. Она принудила 
нас услышать этот вопрос на той глуби-
не, на которой мы, дети, могли его для 
себя услышать и попытаться ответить. 
Такие вещи воспитывают.

Еще очень важно, когда ты вдруг 
понимаешь, что ты для педагога инте-
ресен. Что педагог ценит твое человече-
ское достоинство, никогда не теряя сво-

Протоиерей Федор Бородин, настоятель храма Космы и Дамиана 
на Маросейке в Москве

Крайне смело было в то время обсуждать  
цитаты из Евангелия

его. Ему важно, что ты растешь и разви-
ваешься, важны все твои размышления, 
пусть еще какие-то маленькие, детские. 
Он помогает тебе становиться сложнее 
и взрослее.

А литература и чуть меньше история 
– это были два предмета, на которых в 
советское время разворачивалась битва 
за душу людскую. На которых можно 
было пригласить человека к размыш-
лению о чем-то вне идеологических 
рамок. Например, когда мы проходили 
«Овода» Войнич, учительница иниции-
ровала большой разговор об эпиграфе. 
«Оставь; что Тебе до нас, Иисус Назаре-
янин?» Крайне смело для того времени 
было говорить нам, ученикам, что это 
цитата из Евангелия. Я уже тогда читал 
Евангелие, а для кого-то это было вооб-
ще первое упоминание в жизни.

В шестом классе историю Древнего 
мира нам читал историк-мужчина и 
рассказывал так, что мы сидели, открыв 
рот. В параллельном классе учился мой 
друг, ныне очень известный человек – 
Андрей Сергеевич Десницкий, который, 
как я знаю, решил заниматься антич-
ностью и потому поступил на классиче-
ское отделение филфака МГУ под тем 
впечатлением, которое произвели на 
него эти рассказы.

Но только когда у меня появились 
дети, когда часть из них проучилась и 
окончила школу, я смог осмыслить, что 
в формировании моей личности значи-
ли те хорошие педагоги, которые мне 
попались. И в школе, и в семинарии.

В 1988 году я прочел в учебнике по 
новейшей истории Церкви, что банди-
ты-анархисты вывели из Киево-Печер-
ской лавры священномученика Влади-
мира (Богоявленского) и жестоко убили 
его. И поскольку мы тогда уже знали о 
том, что это были большевики, я задал 
вопрос преподавателю: «А почему об 
этом прямо и не написать?» Преподава-
тель подумал секунду и сказал мне сло-
ва, которые запомнились на всю жизнь: 
«Требовать от другого человека подвига 
– безнравственно». Он меня не осудил, 
а поставил на место. Я тогда не пони-
мал, что этот учебник составлен году в 
восьмидесятом и любой преподаватель, 
если бы он написал, что это были боль-
шевики, не мог остаться на работе.

Как-то один, ныне покойный, архи-
мандрит пришел заменять преподава-
теля по библеистике. Войдя в класс, он 
спросил: «Какая тема?», – и нам стало 
ясно, что специально к занятию он не 
готовился. Но прочитал нам с ходу лек-
цию так, что мы сидели с открытыми 
ртами. При этом я сидел в первом ряду 
и видел его чуть сбоку, за кафедрой. Он 
читал нам лекцию, а его глаза смотре-
ли на купола Успенского собора Трои-
це-Сергиевой лавры, рука перебирала 
четки. Он умудрялся интересно читать 
лекцию по теме, к которой специально 
не готовился, и при этом – читать ее с 
Иисусовой молитвой.

У всех у нас есть негативные вос-
поминания о школе. И большинство 
людей имеют на всю последующую 
жизнь часто вполне закономерные пре-
тензии к тем преподавателям или пред-
ставителям администрации школы, 
которые поступали с ними непрофесси-
онально, несправедливо, не по-людски.

Но все-таки значительно больше в 
каждом из нас того, что школа нам дала 
хорошего, того блага, которое она нам 
принесла. И мы очень часто об этом 
забываем. А это, в общем-то, чудовищ-
ная несправедливость.

Потому что школа каждого из нас 
формировала, очень многому научи-
ла. В школе мы столкнулись с разны-
ми педагогами и администраторами. 
Там были статисты, там были люди, 
которые просто работали, люди, кото-
рые относились к нам просто как к 
«учащимся единицам». Но все равно у 
каждого из нас в школе были талантли-
вые люди, которые вложили в нас свое 
сердце, свое время, свой человеческий 
опыт.

Трагедия этих людей, трагедия 
любого хорошего педагога мне стала 
понятна, только когда я уже много лет 
был священником. А педагог, как и свя-
щенник – это человек, который стал-
кивается с проблемой: работать фор-
мально или работать так, как положе-
но. Есть у апостола Павла такие слова, 
он пишет к коринфянам: «Уста наши 
отверсты к вам, Коринфяне, сердце 
наше расширено. Вам не тесно в нас; но 
в сердцах ваших тесно» (2 Кор. 6:11,12).

Настоящий педагог – человек, серд-
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це которого расширено и в котором не 
тесно любому ребенку. Только такой 
педагог, только такой священник, толь-
ко такой врач, который умеет прини-
мать в сердце человека, а не встречать 
и отмахиваться от него формально, ста-
новится хорошим врачом, священни-
ком, педагогом. И такой человек обяза-
тельно испытывает боль.

Причем из всех троих педагог испы-
тывает наибольшую боль, потому что 
он долго, в течение иногда многих лет 
вкладывается в детей, формирует их 
личности и потом теряет с ними всякую 

связь. Дети, вырастая, считают, что они 
никому ничего не должны. Они счита-
ют, что все, что у них есть, все хорошие 
навыки, в том числе интеллектуальные, 
душевные, – это то, что принадлежит 
только им.

Они не понимают, что в них это вло-
жено чужим трудом. Что это огромная 
работа других людей, которые могли 
бы этого не делать. Но сделали просто 
из любви к ним, из любви к профессии. 
Человек не чувствует благодарности и 
просто уходит.

Педагог – это человек, который весь 

свой педагогический век вкладывает-
ся практически без всякого для себя 
отклика, без всякого отзвука. Дети 
вырастают, у них свои заботы. Очень 
редко бывает, чтобы через 20, через 30 
лет человек пришел и поблагодарил 
своего педагога. Об этом есть прекрас-
ное письмо у владыки Иоанна (Шахов-
ского) к учительнице. Быть хорошим 
педагогом – это тихий подвиг трудить-
ся и не получать благодарности, и все 
равно жить по тем принципам, которые 
есть в твоем сердце. Низкий поклон 
всем педагогам 1 сентября и всегда.

Протоиерей Игорь Гагарин, настоятель Иоанно-Предтеченского храма  
села Ивановское (Московская область)

Я «хипповал», а школой это не поощрялось

Воспоминания о школе у меня про-
тиворечивые. Были у нас и душевные, 
понимающие учителя. Но все-таки 
отрицательных воспоминаний, увы, 
больше.

Хорошо помню, как учительница 
литературы, которую я очень любил, 
сказала: «Вы оканчиваете школу и 
поступаете в институт, а потом обычно 
вспоминают школу по-доброму. У меня 
было иначе. Самые радостные воспоми-
нания – в институте. В школе ты посто-
янно не свободен, за тебя все решают, 
тебя постоянно заставляют влезать в то, 
во что тебе не хочется влезать. А инсти-
тут – самое прекрасное время в моей 
жизни».

Когда я поступил в институт, убе-
дился в правдивости ее слов для меня. 
Именно на фоне той радости, той пол-
ноты, интереса, той жизни, которая 
наступила в институте, как-то поблекло 
все то, что было в школе.

Особенно потому, что в старших 
классах очень много приходилось зани-
маться тем, чем заниматься совершен-

но не хотелось. Я отлично понимал, 
что, окончив школу, начисто забуду все, 
на что сейчас приходится тратить вре-
мя, изучая алгебру, геометрию, физику, 
чтобы в аттестате была хорошая оцен-
ка. Это очень сильно деморализовало и 
требовало больших усилий. Я мечтал, 
что, когда окончу школу, выброшу все 
учебники по математике, физике.

Самое обидное, что моими любимы-
ми предметами, гуманитарными, кото-
рые давались мне относительно легко, 
я почти не занимался: знал, что и так 
отвечу, а идти глубже не позволяло вре-
мя, ведь большую часть времени зани-
мало изучение наук, которые мне дава-
лись труднее и которые, я точно знал, 
мне не понадобятся.

Ситуацию усугублял конфликт с 
учителем математики. Она очень спо-
собная, талантливая женщина, замеча-
тельная как преподаватель. Но – деспо-
тичная. Она хотела доказать мне, что 
заставит учить ее предмет как положе-
но, причем я даже старался, но спра-
виться с давлением деспотизма не мог. 
Я и сам работал учителем и знаю, что 
при желании учитель может доказать 
любому ученику, что тот ничего не зна-
ет и ни на что не способен, даже если 
он достаточно много знает и способен. 
В моем случае именно так и было.

Это была настоящая война учителя 
с учеником, которая закончилась дву-
мя тройками в аттестате – по алгебре и 
геометрии. И тройки были абсолютно 
не объективные. Просто мне доказыва-
ли что-то.

Я не хочу вспоминать об этом, но 
рассказываю, поскольку видел пример 
того, каким учитель не должен быть.

Второй момент – в старшей школе у 
тебя ощущение, что ты – вырос, дорос 
до какой-то свободы, но вынужден под-
чиняться правилам, когда за тебя все 
решается. В последний год я уже счи-
тал дни, когда кончится школа, и даль-
ше – все, что угодно. В армию заберут, 
в институт поступлю, – как получится, 
но только вырваться из этого ощуще-
ния, что тебя постоянно подавляют, 
постоянно заставляют делать то, что 
тебе представляется неинтересным и 
бессмысленным.

Тут дело даже больше не в недостат-
ках школы, а в моих взглядах: мне тог-
да очень близко было движение хиппи. 
И сам я, что называется, «хипповал», 
что, конечно, никак школой не поощ-
рялось. Сейчас отлично понимаю, что 
мое понимание свободы было не совсем 
правильным.

Еще в моей школе были жесткие вза-
имоотношения между учениками стар-
шего класса и младшего. Дедовщина, 
когда тот, кто старше, может тебе сде-
лать что угодно, а ты не должен возра-
жать, не имеешь права, ведь ты в девя-
том классе, а он в десятом.

Хочу подчеркнуть, что все это – мой 
личный опыт и он, хочется верить, не 
типичен. Я разговаривал с друзьями, 
им чаще всего школа вспоминается 
иначе… Но все-таки есть за что побла-
годарить и хороших учителей (а они 
были), и хороших товарищей-одно-
классников. С некоторыми до сих пор 
поддерживаем связь.

Оксана Головко
https://www.pravmir.ru/

uchitel-v-serdtse-kotorogo-rebenku-ne-tesno/

Запись в воскресную школу 
с 14.09 по 28.09.2019  

28.09.2019  в 12 00 родительское 
собрание в воскресной школе. 

Занятия в воскресной школе начнутся 
05.10. 2019 для младших групп, 
06.10.2019 для старших групп. 

Все справки по телефону: 
8 (963) 256 89 86. 
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Паломнические 
записки из Енисейска
Солнце медленно исчезало за горизонтом, разбрасывая по небу 
огненно-золотую палитру красок. Вода Енисея дублировала эту 
невероятную игру цветов, растворяла ее на водной глади, создавая 
свой неповторимый сюжет. Все прибрежные строения превращались 
в черные силуэты, пока глаза ослеплял пожар летнего заката. И 
не хотелось на «минуту назад» или на «минуту вперед», потому что 
это мгновение, здесь и сейчас, было прекрасно. Не было на этой 
набережной людей, в голове которых не промелькнула мысль о красоте 
сегодняшнего вечера. И никто не задумывался о том, что будет завтра… 

***
Дорога на праздник, посвященный 

400-летию города, была неутоми-
тельной. Мы заехали в с. Казачинское 
поклониться мироточивому образу 
Казанской Божьей Матери, сделали 
остановку в Лесосибирске, где для нас 
приготовили чудесную трапезу. Подня-
лись на 70-метровую колокольню Кре-
стовоздвиженского собора. И вот уже 
впереди новая, белая стела – Енисейск, 
первое видимое преображение города. 
Паломники переглянулись – «на обрат-
ном пути сфотографируемся здесь». А я 
попыталась вспомнить, как выглядела 
эта стела 4 года назад, в последний мой 
приезд. Перебирая в голове картин-
ки из памяти, ко мне вдруг вернулись 
и ощущения, которые я переживала 
несколько лет назад. Серые, тоскли-
вые, грустные воспоминания о разру-
шенных храмах, покосившихся домах, 
мусорных кучах, над которыми летали 
стаи мошек. Печальные мысли о том, 
как город с каждым годом теряет свою 
неповторимую красоту и уходит в состо-
яние глубокой депрессии. Но… сегодня 

снова возвестил о новом сообщении. 
Пришло фото моей машины с задне-
го ракурса. Номер очень четко прочи-
тывался, и я скорее отправила его о. 
Андрею. Лишь минуту спустя мои глаза 
округлились от удивления. Как это воз-
можно? Снова открыв фото машины 
на телефоне, я прочитала текст к нему: 
«Где ты и что здесь делает твоя маши-
на?» Отправитель – моя подруга, «слу-
чайно» пробегавшая мимо. 

***
В Енисейск мы ехали со спальными 

мешками, мы – это три водителя авто. 
Нам не хватило три места в паломни-
ческой гостинице. Мы смеялись, раз-
думывая, как устроимся на ночлег. 
Вариантов было не так много: заснуть 
на берегу Енисея (ну а что – сплошная 
романтика!), если бы конечно не дожд-
ливый прогноз погоды; в машинах 
устроиться, правда в положении сидя, 
так как салон ни одной из наших авто 
не раскладывался; ну или лечь на полу 
гостиницы между кроватями палом-
ников, если разрешат. Точно помню, 
что не было тревоги, не было пережи-
ваний по этому поводу – как Бог даст! 
И Господь дал… три уютные кроватки, 
«случайно» не приехавших гостей. 

***
На утреннем Богослужении в Ивер-

ском монастыре во время сугубой екте-
ньи, которая читается в самом конце 
Литургии оглашенных, мне срочно 
понадобилось отлучиться. Я хотела 
причаститься и очень переживала, что 
пропущу Литургию Верных, молитвен-
но не подготовлюсь к Святым Дарам. 
Но надо было бежать, передать важную 
посылочку в Богоявленский собор. Мне 

казалось, что я очень медленно пере-
двигаюсь по городу. На улице с самого 
утра стояла жара, и я как-то бестолково 
торопилась. Моё беспокойство оберну-
лось невнимательностью, я пропустила 
нужный поворот, причем несколько 
раз за всю дорогу туда и обратно. Вер-
нувшись в храм Воскресения Христова 
Иверского монастыря, я с удивлени-
ем обнаружила, что священник все 
еще читает ектенью и Литургия Вер-
ных даже не началась. Целая вечность 
в дороге на самом деле уложилась в 
несколько минут Богослужения. Я 
поблагодарила Бога за быстрые ноги. 
Но, может, дело не в них? 

***
Заключительный день нашего 

паломничества был 10 августа. Рано 
утром мы запланировали Крестный ход 
от мужского Спасо-Преображенского 
монастыря до нового Богоявленского 
собора. Всю ночь шел дождь. Хоро-
ший такой ливень с громом и молнией. 
Утром мы приуныли... У кого зонтика 
нет, у кого обуви подходящей, кто-то 
просто не взял теплых вещей. Пойдем? 
Не пойдем? Мы долго сомневались. 
Несколько человек из группы вопреки 
непогоде отправились к монастырю. 
Остальные неспешно собирались на 
Литургию в Иверский храм, он был в 
двух шагах от нашей гостиницы. Ров-
но в 7 часов дождь вдруг прекратился, 
хотя по прогнозу погоды не должен был 
... На свой страх и риск мы отправились 
к Богоявленскому собору, куда должен 
был подойти Крестный ход. Слава Богу! 
Успели. Прошли в новый храм вместе 
со всеми. Началось освящение собора. 
Вокруг посветлело. Я обратила внима-
ние, что в окошке стало видно кусочек 
голубого неба. Не верилось, ведь бук-
вально 30 минут назад всё было затяну-
то до горизонта. В конце Божественной 
Литургии в город вернулось вчерашнее 
лето, с ярким теплым солнышком. А на 
небе закружились белые воздушные 
облака ... 

ПРО «ВОССТАВШИЕ ИЗ РУИН»

храмы и соборы Енисейска я не могу 
промолчать. Но и сказать трудно…пото-
му что ком в горле появляется, а глаза 
наполняются слезами. Вспоминается 
друг Христа Лазарь, безнадежно мёрт-
вый, пролежавший несколько дней в 
пещере и воскресший. Богоявленский 
храм 18 века не подавал признаков 
жизни еще несколько лет назад. Каза-

осталось неизменным – мелкие крово-
жадные мошки, которые, как и прежде, 
нещадно грызли нас. В одно прекрасное 
утро, о котором много написано здесь, 
мы с Натальей решили позавтракать 
на набережной. К нам подсел мужчина 
лет 60-ти и начал просить денег, парал-
лельно рассказывая, как не просто жить 
в этом городе. «Здесь нет работы, скуч-
но и тоскливо» – оправдывался он. В 
это время на сцене, установленной на 
берегу, проходила репетиция большого 
вечернего концерта. Напротив нашего 
стола кипела жизнь уличных «купцов», 
которые на прилавке раскладывали 
свой товар. Мимо проходил серьез-
ный полицейский в парадной форме, 
внимательно наблюдая за порядком. 
Все были заняты делом, несмотря на…
мошек. Мошки представились мне, как 
некие негативные обстоятельства, кото-
рые я не в силах изменить. И я поду-
мала, что, быть может, этот грустный, 
несчастный человек слишком занят 
мошками …и нет сил, и нет времени 
жить по другому. 

***
Теплые лучики солнца золотили 

небо, подсушивали лужи после ноч-
ного дождя. Наступило завтра, о кото-
ром люди и не думали, так хорош был 
вечер. 

Но был в завтрашнем дне и свет, и 
воздух, и вода… Господь позаботился 
обо всём, Господь позаботился обо всех. 
Что остаётся нам? Сохранять красоту 
сегодняшнего дня и быть с Богом. 

До свидания, Енисейск – город чудес 
и городок мошек. Оставайся под щитом 
православной веры, возрождайся и 
больше не умирай. 

Алексейцева Анастасия

мы были свидетелями исторического 
события – большого юбилея города 
– четырехсотлетия! И в сердце затаи-
лась надежда о том, что Енисейск в эти 
дни нарядился в свой лучший костюм, 
почистил запылившиеся ботинки и 
готов встречать гостей. 

ПРО ЧУДЕСА… 

Все любят с детства рассказывать друг 
другу про чудеса. Помню, как еще в дет-
ском саду мы с подружками находили 
укромный уголок и делились «непри-
думанными» историями про женщин, 
летающих за окнами, желательно в 
белых воздушных сорочках, или све-
тящихся на стене глазах. С годами эти 
разговоры прекратились. Мы повзросле-
ли. Но когда я стала ходить в церковь, 
то заметила, что православные – те же 
дети, которые любят и читать про чуде-
са, и рассказывать о них. Скажу больше, 
я заметила за собой эту потребность 
видеть чудо… Так вот чудеса начались за 
несколько дней до приезда в Енисейск. 

***
Я получила сообщение 

от о. Андрея, священни-
ка из Енисейска, который 
отвечал за организацию 
праздника. Он попросил 
оперативно скинуть номе-
ра машин с паломниками. 
Я забеспокоилась, не было 
даже минутки спуститься 
во двор и посмотреть номер 
своей машины, который, 
стыдно сказать, помни-
ла лишь частично. В этот 
самый момент телефон 

лось, что нет надежды. Но 
когда мы увидели на берегу 
Енисея в лучах заката это 
белокаменное чудо, перехва-
тило дух. Теперь Богоявлен-
ский кафедральный собор 
– визитная карточка города. 
Этот храм в стиле сибир-
ского и уральского барокко, 
воскресший из пепла, для 
меня стал главным симво-
лом города. Города, кото-
рый также стряхивает с себя 
могильную пыль. 

Иверский храм конца 19 
века совсем недавно пред-
ставлял из себя прямоуголь-
ное здание с небольшим 
куполом на крыше. Трудно 
было сказать, в каком архитектурном 
стиле выполнена постройка. Теперь 
и жители, и гости города могут уви-
деть исторический облик церкви, ког-
да-то «богатейшей во всей Сибири», 
с синими куполами, украшенными 
золотыми звездами. Она стала выше 
и наряднее. А 10 августа здесь прошла 
первая Литургия после длительной 
реставрации. 

И еще про одно чудесное воскресе-
ние… Трудно поверить, но на месте Тро-
ицкого собора(конец 18 века), который 
сегодня своею красотой радует и старо-
го и малого, когда-то была лишь груда 
камней. Можно было разглядеть краси-
вейшую архитектуру енисейских масте-
ров на фасадах первого этажа. Выше, 
я вспоминаю, лежали деревянные 
потемневшие крыши. Как это выгля-
дело? Унизительно. Сейчас храм, по 
образцу которого построен кафедраль-
ный Покровский собор г.Красноярска, 
украшает улицу Перенсона. Богослуже-
ния пока не начаты, но в стенах собора 
в дни празднования 400-летия города 
проходила выставка экспонатов крае-
ведческого музея. 

ПРО МОШЕК 

Город Енисейск преобразился. Он 
мало напоминал ту депрессивную кар-
тину, которую я увидела несколько лет 
назад. Помимо отреставрированных 
храмов, новую жизнь также получили 
старинные, купеческие дома. На улицах 
Енисейска положили свежий асфальт, 
на дорогах появились остановки, на 
аллеях клумбы цветов, новые скамейки, 
качели. На набережной возле Богояв-
ленского собора был установлен памят-
ник основателям города. И только одно 
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Детям о церковном 
календаре и Новолетии

В древности в Московском государстве существовал 
такой обычай: каждый год в начале сентября ровно в 
полночь, в глубокой тишине, со стороны  Московского 
Кремля раздавался грохот пушки, вслед за тем начинал 
гудеть самый большой колокол на колокольне Ивана 
Великого, а за ним начинали звонить колокола во всех 
московских храмах. 
Как вы думаете, какому событию это могло быть 
посвящено и что могли так встречать люди? 
В этот день люди встречали начало нового года! 

Почему именно в сентябре?
Праздник Новолетия установлен святыми отцами 1-го 
Вселенского собора. Люди вспоминали проповедь 
Господа Иисуса Христа, в которой они  узрели указание 
на празднование дня нового года. По преданию 
церкви именно в этот день был сотворен мир. Поэтому 
определили начинать исчисление церковного года 
с 1 сентября по старому стилю. Сегодня этот день 
14 сентября. С 1492 года, ровно 520 лет назад, 
на Руси стали отмечать Новолетие как церковно-
государственный праздник. 

Впрочем, прежние традиции не понравились 
реформатору и создателю империи Петру Великому. 
Он, отменил прежний обычай вести летоисчисление от 
Сотворения мира, повелев считать даты от Рождества 
Христова. И одновременно приказал праздновать 
Новый год через 7 дней после Рождественского 
праздника. Впервые Новый год праздновался по новому 
с 1699 на 1700 годы от Р.Х..
С тех времен празднование церковного новолетия 
1 сентября не совершается с былой торжественностью, 
хотя Типикон доныне полагает этот день малым 
Господским праздником «Начала индикта, сиречь 
новаго лета», соединенным с праздничной службой 
в честь прп. Симеона Столпника, память которого 
выпадает на эту же дату.
Новый год мы теперь не празднуем в сентябре, 
зато 1 сентября для всех учащихся наступает новый 
учебный год.
Давайте, ребята, в честь этого праздника сделаем 
своими руками поделку – календарь, который будет вам 
и напоминанием о празднике, и вовремя подскажет, 
когда и какой предстоит церковный праздник.

https://stranamasterov.ru/node/158188

В собраном виде календарь выглядит так (схема). Задний круг вращается.



30 31

Богослужения
Православный 
клуб «Встреча»

Православная 
библиотека

Воскресные 
школы Соц.работа

Вт.
19.00

воскресная школа 
для взрослых
(Закон Божий)

Ср.

12.00
Молебен* в часовне

16.00
вечернее богослужение 

в храме**

19.00 
Акафист* Божьей 

Матери «Воспитание»
(в храме)

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00 
Азбука* православия

Чт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

• Киноклуб
• Лекторий
• Совместный отдых
• Совместная молитва
* Вопросы по тел.: 
+7 913 1930017

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00
Евангельские чтения

Пт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

19.00 
огласительные беседы перед 

Крещением

13.00-17.00 
выдача литературы

18.00-19.00 
Консультация 

соц.работника*

по адресу: 
9-ой Пятилетки, 

5 - оф.18

Сб.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

11.00-12.30
детская 

воскресная школа

Вск.
8.30

утреннее богослужение

12.00
Евангельские чтения

11.00-14.45
детская 

воскресная школа 

17.00 
Беседы на книгу 

Св.Писания 
«Апокалипсис»

У
то

чн
ен

ия
: *1-ая среда – молебен покаянный,

2-ая, 3-ая и 4-ая – молебен о болящих,
5-ая среда (4 раз в году) – 
водосвятный молебен

** Исповедь перед вечерним 
богослужением в 15.00 или 
до начала утренней службы в 8.00

* Последняя среда месяца

 ссылка на страничку в Интернете 
https://vk.com/foederis

*Последняя среда месяца

ссылка на страничку  

в Интернете 
https://vk.com/

public140565102

* С пн. по сб.
обращения по 
телефону:
8-913-184-13-52
с 9.00 до 17.00

РАСПИСАНИЕ

Куда исчезли дедушки?: 
Размышления ко дня 

пожилого человека

Новомученики 
Тихон и Хиония. 

День памяти – 17 октября.

Покров 
Пресвятой Богородицы

ПРИГЛАШАЕМ В ПАЛОМНИЧЕСТВО
МЕСЯЦ ДАТА МАРШРУТ ПОЖЕРТВОВАНИЕ
сентябрь 4-14 Италия (Венеция, Бари) +Греция (Корфу+Афины) 78000 руб. + виза

сентябрь 19-30 Дивеево 27000 руб.

октябрь 12 Красноярск православный! (Литургия и экскурсия в 
Архиерейском доме)

1000 руб.

октябрь 14-23 Золотое кольцо (Москва-Сергиев Посад-Переславль-
Залесский-Суздаль-Владимир)

38000 руб.

ноябрь 4-11 Святая Земля 69770 руб.

январь - 
февраль

31-08 Евротур (Италия – Франция) 65000 руб. + виза

Справки по тел.: 8-962-076-41-78 (Наталья)  Группа ВК: https://vk.com/palomnik2018


